

# El alcohol y las malas relaciones familiares presentes en la manifestación de la violencia contra los jóvenes en dos localidades del municipio de Temixco, Morelos

Octavio Ivan Saldaña Palominos\*

## Morelos es un estado violento con sus jóvenes

Morelos es catalogada como un estado violento. En el 2020 según cifras de INEGI se cometieron 986 homicidios. En el 2020 se presentó el homicidio de un menor de un año de sexo femenino, 2 homicidios en el rango de 1 a 4 años y 5 en el rango de 10 a 14 años. Conforme las edades avanzan los homicidios se incrementan tanto en hombres como en mujeres.

Si bien el estado cuenta con una Alerta de Violencia de Género decretada en el año 2015, hasta la fecha Morelos continúa siendo catalogado como uno de los estados más violentos para las mujeres, con una tasa de 81 homicidios en el 2020.

Hace algunos años los colectivos unidos lograron documentar casos de violencia política y económica contra las mujeres en comunidades indígenas, derivadas de su deseo de participar en proyectos productivos gubernamentales de unas y de participar en un cargo de elección popular de otras. Algunas de ellas fueron agredidas con pintas denigrantes hacía su género en sus viviendas como muestra de desacuerdo de algunos sectores masculinos por su atrevimiento a participar en espacios destinados a los hombres.

\* Estudiante egresado de la Facultad de Psicología de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), sus líneas de investigación procesos socioculturales, ambientales y recursos naturales, principalmente en estudios de violencia y maltrato infantil. Actualmente estudia la Maestría en Estudios Regionales del Centro de investigación en Ciencias Sociales y Estudios Regionales (CICSER).

“(…) en cuanto a la violencia política que llega a niveles extremos está el caso de Gisela Mota, elegida como alcaldesa de Temixco (municipio con Alerta de Violencia de Género), quien fue asesinada un día después de haber rendido protesta como alcaldesa electa en enero de 2016”.<sup>1</sup>

## Violencia en el municipio de Temixco

<sup>1</sup> (Pedraza, A. González, p. 37)

El municipio se ha caracterizado por hechos violentos a lo largo de su historia, sin embargo, a partir del año 2006 la violencia comenzó a exacerbarse. Los homicidios violentos llenaron las páginas de los principales diarios del país y del estado, escenas de calcinados, decapitados, ejecutados y feminicidios se hicieron presentes.

La percepción ciudadana hacia diversos delitos reportada en la encuesta PRONAPRED reporta que 22.9% de los habitantes de las diferentes colonias del municipio se han percatado que en su entorno hay venta de droga y 32.5% se han percatado de consumo; la venta de alcohol en la calle fue percibida por el 55.8% y también reportan que hay violencia física (peleas) en su calle 23.6%.

De acuerdo al semáforo delictivo hasta el mes de octubre del 2021 se han cometido 62 homicidios dolosos, superando la media nacional hasta en un 24%. También se reportaron 20 casos de narcomenudeo, 239 robos a vehículos, 77 robos a casa habitación, 196 robos a negocios, 20 casos de violación, 172 casos de violencia familiar y 12 feminicidios en los últimos 5 años.

Una nota sobre dos feminicidios en el año 2020 y publicada por el periódico “El Financiero” informando sobre el hallazgo de dos mujeres asesinadas en el municipio en un lapso de 24 horas. Una de las víctimas fue una adulta mayor de 60 años quien presentaba las manos atadas; el otro cuerpo fue hallado en otro punto dentro de la cajuela de un automóvil.

### **Violencia contra los niños y jóvenes**

En el año 2007 en la comunidad de Cuentepec perteneciente al municipio de Temixco, Morelos, se suscitaron casos de suicidios de adolescentes entre los 15 y los 17 años de edad. Dentro de ese lapso de tiempo se documentaron los casos de Elvia, de otra joven y de un muchacho.

“Elvia se envenenó a los 14 años de edad en su casa de Cuentepec, población náhuatl enclavada entre montañas de Morelos, a una hora en coche de Cuernavaca. El 20 de enero de 2007 ingirió unas tabletas plaguicidas de uso agrícola del tamaño de una pastilla de menta, verdosas y pestilentes. La mirada pesarosa de su madre, Rosa Sarmina, se ahonda al mostrar el retrato de la hija ausente: se aprecia a la joven indígena de cara redonda con su uniforme de secundaria, impecable y planchado. Elvia sonríe a la cámara, está llena de vitalidad” (Castellanos, L. 2011)

“Cada uno por su lado ingirió la pastilla de nombre Aluminium Phosphide 20 Fumigation, usada para que el maíz desgranado y seco no se pique. El envase con estas pastillas cuesta 35 pesos.” (Castellanos, L. 2011).

Derivado de esa situación el DIF municipal de Temixco en el año del 2007, trabajó en conjunto con la Facultad de Psicología de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, un estudio de detección de las circunstancias sociales, familiares o escolares que estaban alterando la dinámica emocional de los adolescentes a tal grado de llevarlos a cometer conductas suicidas.

El estudio aplicado a los estudiantes de secundaria y bachillerato comunitario de Cuentepec, arrojó que más del 56% de la población de adolescentes encuestada de los rangos de 15 a 18 años tenía problemas con el consumo de alcohol, dentro del mismo estudio los adolescentes sobre todo varones admitían que su consumo de alcohol (o de otras sustancias) era excesivo. Otro resultado importante que arrojó el estudio fue que los adolescentes manifestaron tener malas relaciones familiares ya que dentro las familias hay episodios de violencia familiar, golpes, insultos y maltratos que los adolescentes percibían excesivos, así como se lograron documentar en ese año algunos casos de abuso sexual contra adolescentes por parte de la Procuraduría de la Defensa del Menor y la Familia. El estudio encontró en los adolescentes de la comunidad, rasgos depresivos muy acentuados y tendencias muy antisociales (desafío a la autoridad, agresividad entre iguales, mucho enojo y rebeldía).

“El consumo de alcohol es otro de los problemas y se da por la falta de comunicación de los padres. La consecuencia es que hay muchos borrachos. La drogadicción es porque no tienen dónde desahogarse y entonces matan a personas (estudiantes 2° A, 2019)” (González, L. Santana, Y. Diagnóstico participativo comunitario San Sebastián Cuentepec, Morelos: 69)

De acuerdo al Diagnóstico Participativo Comunitario San Sebastián Cuentepec, Morelos, el 70% de los alumnos de la Telesecundaria Quetzalcóatl ubican al alcoholismo como uno de los principales problemas dentro de su comunidad seguido por la falta de empleo.

Los adolescentes miran por sus calles a “gente borracha” y están conscientes que hay consumo de droga dentro del pueblo, ese consumo de sustancias desde su percepción es el principal problema que genera violencia familiar y comunitaria ya que se identifican muertes y venganzas familiares derivadas del consumo.

“La causa de la violencia es el consumo de alcohol y las drogas. La gente se pone agresiva, dejan de respetarse y se pelean entre ellos. Se pelean por problemas que ya tengan o por problemas familiares. Normalmente las peleas terminan en asesinatos o heridos (estudiantes de 1° B, 2019)”. (González, L. Santana. Y. 2019)

En el poblado de Cuentepec hay mucha tolerancia al consumo de alcohol en festividades religiosas y hay ciertas festividades en las cuales las mujeres en ocasiones se alcoholizan más que los hombres, tal es el caso del ritual llamado el “escapulario” o “Micho” donde en una parte del ritual

solo las señoras toman debido a que los hombres se encuentran trabajando, sin embargo, una vez que termina la faena, los hombres se incorporan y se emborrachan todos. (González, L, Santana. Y. 2019: 75)

En Cuentepec hay venta de alcohol a menores de edad, y estos esperan con ansias alguna de las festividades para poder acceder a su consumo sin embargo también esta bien aceptado el ritual de darles la primer probada de alcohol como rito inicial de entrada a la madurez.

Como se expuso anteriormente los adolescentes en Cuentepec tienen conciencia que el consumo de alcohol es uno de los principales detonadores de episodios de violencia familiar y comunitaria: “en entrevistas realizadas a población adulta en la comunidad se pone de manifiesto que la mayor parte de las muertes por homicidio en Cuentepec se deben a pleitos entre familias” (González, L, Santana. Y. 2019: 80)

“Las venganzas de sangre” como las llaman se dan por discusiones familiares o por herencias, infidelidades, peleas entre borrachos, malos entendidos no aclarados” y siempre el alcohol está presente. Las muertes comienzan con una víctima, la familia de esta buscará venganza con el perpetrador del homicidio o con algún miembro de su familia, sin embargo, hubo casos que hasta descendientes que no tuvieron nada que ver con el primer homicidio, han sido asesinados. (González, L, Santana. Y. 2019)

En el año 2020 se reporta en la prensa local un feminicidio en la comunidad de Cuentepec, perpetrado por un varón de 20 años contra una mujer en el domicilio de la misma. “Varios hombres entraron a un domicilio y armados de machetes hiriendo a los presentes, sin embargo, uno de ellos le quitó la vida a la mujer con el machete” (La crónica)

El estudio aplicado en el 2007 sobre factores de riesgo en los adolescentes, mostró una parte de la percepción del ambiente de violencia y agresividad en el cual se desarrollaban los adolescentes en aquellos años, sin embargo, el estudio de Diagnóstico participativo comunitario del 2019 nos demuestra que las tendencias violentas y agresivas de la comunidad se infieren a la alza y las manifestaciones violentas se han exacerbado no solo hacia el propio cuerpo si no hacia la integridad de las demás, el alcohol siempre esta presente, al parecer alimentando y reforzando la violencia, la familia al parecer no esta proporcionando la protección, la transmisión de valores, la tolerancia, el amor fraterno, al contrario, pareciera que también por razones de consumo refuerza las conductas destructivas y violentas.

## **La Rubén Jaramillo**

En ese mismo año el Sistema Municipal para el Desarrollo Integral de la Familia (DIF, 2006- 2009) aplicó el mismo estudio a una población aproximada de 320 alumnos de las escuelas secundarias

y preparatorias en la colonia Rubén Jaramillo, considerada también una de las colonias más violentas del municipio de Temixco.

Los resultados encontrados en ese año 2007, fueron muy similares a los de la comunidad indígena de Cuentepec, debido a que el 51% de los adolescentes manifestaron tener problemas en las relaciones familiares, viviendo situaciones de golpes, maltratos e insultos. 50% de los jóvenes muestreados manifestaron tener conductas violentas y agresivas con sus amigos o iguales, se detectó un problema de consumo en el 47.07% por ciento de los alumnos y casi el 51%, al igual que en Cuentepec, con rasgos depresivos muy acentuados y tendencias muy antisociales (desafío a la autoridad, agresividad entre iguales, mucho enojo y rebeldía).

Al realizar algunas entrevistas cualitativas con los docentes manifestaron:

“Son jóvenes que cargan mucho dolor, abandonados y criados con mucha negligencia” (Docente de la secundaria Técnica No. 4)

“Algunos de ellos viven solo con sus abuelos, debido a que sus padres están en Estados Unidos, pero los abuelos ya están cansados y sin fuerzas para criar a adolescentes” (Docente de la secundaria Técnica No. 4)

“Algunas alumnas se suben a taxis que las esperan afuera de la escuela, sus padres no se enteran o no les importa mucho” (Docente de la secundaria Técnica No. 4)

Las notas periodísticas actuales dan cuenta de una comunidad violenta donde posiblemente los jóvenes como en la comunidad de Cuentepec, estén inmersos en ambientes de alto consumo de alcohol, de problemas en las relaciones familiares, y de peleas entre iguales que pudieran ir subiendo de tono hasta terminar en actos delictivos como los homicidios.

En la colonia cada día la constante son escenas de persecuciones, balaceras, ejecuciones, asaltos y homicidios aún en plena luz del día.

“El día 17 de septiembre un auto pasó enfrente del hospital regional hospital general de Temixco “Enf. María de la Luz Delgado Morales” ubicado en la colonia, un auto abrió fuego contra dos personas que resultaron heridas, el hospital activó los protocolos de seguridad y atendió a los heridos”. Disparan a tres personas afuera de un hospital de Temixco, Morelos. (17 de septiembre 2019). El Universal.

## **Conclusión**

La que conecta a Cuentepec y a la Colonia Rubén Jaramillo en sus altos niveles de expresión de la violencia y la agresividad podría relacionarse con los problemas en las relaciones familiares

y el consumo de alcohol y sustancias. De acuerdo al estudio del 2007 en aquellos años los adolescentes percibían como problemáticas sus relaciones familiares, presentaban problemas de depresión, ira, agresividad y en los años recientes aquellos chicos crecieron y posiblemente se encuentren entre las estadísticas de homicidios o entre los perpetradores de los mismo, algunos posiblemente migraron como lo hicieron sus padres y posiblemente también dejaron hijos a encargos de familiares.

Si bien esas dos comunidades se insertan dentro de un municipio de por sí ya violento, marginado y con altos niveles de pobreza, este municipio se inserta en un estado violento, marginado, con altos niveles de desempleo, pobre y con total ausencia de sus autoridades. La pregunta versa sobre la necesidad de empezar de nuevo a retomar organizaciones comunitarias desde lo local, asambleas y obras de infraestructura donde la comunidad participe, se apropie de su entorno y se cohesionen comunitariamente o seguir en esquemas gubernamentales centralizados, ineficientes que abandonan a sus comunidades, las pauperizan y las violentan a través de su corrupción e ineficiencia.

## **Bibliografía**

Bacaz, V. (20 de febrero 2021). Se registran dos feminicidios en menos de 24 horas en Temixco, Morelos. *El Financiero*. <https://www.elfinanciero.com.mx/centro/se-registran-dos-feminicidios-en-menos-de-24-horas-en-temixco-morelos/> [Accesado el 2 de diciembre 2021]

México: INEGI. Instituto Nacional de Estadística, Geografía e Informática. (2020) Conjunto de datos: defunciones por homicidios 2019-2020. [https://www.inegi.org.mx/sistemas/olap/proyectos/bd/continuas/mortalidad/defunciones\\_ho\\_m.asp?s=est&c=28820&proy=mortgral\\_dh](https://www.inegi.org.mx/sistemas/olap/proyectos/bd/continuas/mortalidad/defunciones_ho_m.asp?s=est&c=28820&proy=mortgral_dh). [Accesado el 2 de diciembre 2021]

Castellanos, L. (31 de julio 2011) Aumenta suicidio de niñas en México. *El Universal*. [https://archivo.eluniversal.com.mx/primer/37399.html?utm\\_source=twitterfeed&utm\\_medium=twitter](https://archivo.eluniversal.com.mx/primer/37399.html?utm_source=twitterfeed&utm_medium=twitter) [Accesado el 2 de diciembre 2021]

González, H. (01 de diciembre 2017). Acribilla policía de Morelos a familia de Temixco. *Aristegui Noticias*. <https://aristeguinoticias.com/0112/kiosko/acribilla-policia-de-morelos-a-familia-en-temixco-video/>. [Accesado el 2 de diciembre 2021]

Imaz, C. "Allá por la nopalera: Recorrido por la guerrilla de los años setenta en Morelos". 2018. Ciudad de México Recuperado de: [https://brigadaparaeleerlibertad.com/documents/public/books\\_file/lqmodCKOg1Ux1mDU\\_n742bLzhb4XiZjfmcbjGnoOE.pdf](https://brigadaparaeleerlibertad.com/documents/public/books_file/lqmodCKOg1Ux1mDU_n742bLzhb4XiZjfmcbjGnoOE.pdf). [Accesado el 3 de diciembre 2021]

- Redacción. (17 de septiembre 2019). Disparan a tres personas afuera de un hospital en Temixco, Morelos. *El Universal*. <https://www.yucatan.com.mx/mexico/disparan-a-tres-personas-afuera-de-un-hospital-en-temixco-morelos>. . [Accesado el 3 de diciembre 2021]
- Semaforo delictivo. (2021). Homicidios en Temixco, Morelos. <http://morelos.semaforo.com.mx/>. . [Accesado el 2 de diciembre 2021]
- Redacción. (3 de agosto 2018). Asesinan a tiros a un joven en Temixco. *Central de Noticias.mx*. <https://centraldenoticias.mx/seguridad/asesinan-a-tiros-a-un-joven-en-temixco/>. . [Accesado el 5 de diciembre 2021]
- Altuve, V. (21 de agosto 2020). Joven De 20 Años Asesina A Machetazos A Una Mujer En El Municipio De Temixco. *La Censura*. <https://lacensura.com/2021/08/21/joven-de-20-anos-asesina-a-machetazos-a-una-mujer-en-el-municipio-de-temixco/>. . [Accesado el 5 de diciembre 2021]
- Pérez, L. (23 de febrero 2020)". Ejecutan a hombre en cancha de basquetbol en Temixco, Morelos. *La Prensa*. <https://www.la-prensa.com.mx/republica/ejecutan-a-hombre-en-cancha-de-basquetbol-en-temixco-morelos-4878436.html>. . [Accesado el 6 de diciembre 2021]
- Jaso, C. "*La colonia proletaria Rubén Jaramillo*". Universidad Nacional Autónoma de México. 2011. Ciudad de México
- SEDESOL, 2009, H. Ayuntamiento de Temixco, Morelos, 2009. "Atlas de riesgo para el municipio de Temixco, Programa HABITAT". Secretaría de Desarrollo Social, México, 2009, [http://obum.zmcuernavaca.morelos.gob.mx/metadata/Temixco/riesgos/ATLAS\\_MUNICIPIO\\_DE\\_TEMIXCO.pdf](http://obum.zmcuernavaca.morelos.gob.mx/metadata/Temixco/riesgos/ATLAS_MUNICIPIO_DE_TEMIXCO.pdf) [Accesado el 21 Septiembre 2021]
- Servicios de Salud Morelos. Gobierno del Estado de Morelos. "Principales causas de morbilidad, en población de mujeres (estatal, jurisdicción y municipio)".2019, [http://evaluacion.ssm.gob.mx/diagnosticoensalud-SSM3/contenido/Finales\\_entrega/SUIVE2019\\_DES2020/SUIVE2019\\_MUJERES.pdf](http://evaluacion.ssm.gob.mx/diagnosticoensalud-SSM3/contenido/Finales_entrega/SUIVE2019_DES2020/SUIVE2019_MUJERES.pdf) [Accesado el 1 de octubre 2021]
- Servicios de Salud Morelos. Gobierno del Estado de Morelos. "Principales causas de morbilidad, en población de hombres (estatal, jurisdicción y municipio)".2019, [http://evaluacion.ssm.gob.mx/diagnosticoensaludSSM3/contenido/Finales\\_entrega/SUIVE\\_2019\\_DES2020/SUIVE2019\\_HOM.pdf](http://evaluacion.ssm.gob.mx/diagnosticoensaludSSM3/contenido/Finales_entrega/SUIVE_2019_DES2020/SUIVE2019_HOM.pdf) [Accesado el 3 de octubre 2021]